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周榕 ： 互联网是新的城市 ， 城市就是曾经的乡村
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爬山虎 （ 以下简称
“

爬
”

） ： 首先希望请教您一个观点 ： 中国互联网发现象可能由很多的原因所导致 ，

所以你说的假设或许是原因之
一

， 但是

展迅連 ， 甚至说互联网生态中涌现的移动支付等新技术已经超过７美国因为没有真正的研究过 ， 所以结论就不好下
，
是不是完全是它 ， 或者主

这些发达国家 ，
这一点和中国的大部分城市特别无聊 ， 干城

一

面有关 。要是它 。

可以说中国的
“
建筑师群体

”

所生产的城市和空间的无趣 ， 在
一

定程度

上促进了中国互联网空间的蓬勃发展 。爬 ： 您之前写的 《硅基文明挑战下的城市因应 》 ， 讨论到麦克 ■ 卢汉说

的那一句 ：

“

城市除了对旅游者而言仍是
一个文化幽灵外 ， 枏不复存

周榕 （ 以下简称
“

周
”

） ：
你的意思是建筑师变成了互联网发展的推在

”
时 ， 您并没有给出

一

个明确的结论 ， 反倒是留了一个问题
，
您能谈

手？ 我以前想过这个问题 ， 可能这是其中原因之 但是应该不是唯
一 一

谈对未来城市发展的判断吗？

的原因 ，

甚至是不是主要原因也不太好说 。

周 ： 未来城市到底向什么方向发展 ， 我其实还是有自 己的看法的 。 我刚

我觉得 中国互联网发展迅速 ， 跟中国的社会公共产品供给不足有着内在上海做了
一

次演讲 ， 里面把未来的城市化称为
“

广义城市化
”
——它

在的必然联系 。 公共产品供给不足表现在城市中就是公共空间的供给不再是
一

个狭义的物质城市化 。

“

广义城市化
”

其实是要把城市的很多

不足
方面是数量的不足 ，

另
一

方面是质量的不足 。 质量的不足实存内容转移到虚拟空间里面去 ， 所以未来城市是在碳基和硅基空间中

就是你说的这
一

块
，

很多城市确实很无聊 ， 三分钟就看够了
，
没有什么共同交融发展的情况 。 所以我们必须学会适应

一

个
“

挂碳合基
”

的未来

特别引人的东西 。城市
， 不管你喜不喜欢 、 相不相信 ，

这一趋势都是无法抗拒 、 只能顺应

的 。 而且 ， 未来城市的硅基空间占比会逐渐越来越大 ， 完全取代破基空

当然 ， 总体上我觉得公共空间供给不足的问题与不 同级别城市之间 、 城间可能还需要
一

段时间 ，

也许并不能完全取代 ，

但是它的 占比会不断

乡之间公共资源配置严重失衡也有很大关系 。 很难说完全是由于设计师增加 。

的原因 ， 可能其中
一部分与设计质量有关 ， 但是设计质量并非起决定

的因素 。爬 ： 您刚谈到硅基与確基空间的取代关系？ 您认为这会是
一

场摧枯拉朽

的破坏 ， 还是类似于
一

个互惠互生 、 共同进化的皤旋关系？

举个例子 ，
互联网的使用主要是以年轻人为主 ， 对年轻人而言 ，

由于城

市中心区的高房价 ，

他们大多被迫住在非常远的郊区 ， 而由于历史的原周 ： 我觉得你说的每一种可能性都是存在的 。

因 ， 郊区的公共产品供给与城市中心区相比
一

定是相对匮乏的 。 北京就

有这样的怪现象
——下班晚高峰期 ，

市中心的地铁二号线有时候居然还在某些领域 ，

比如现在我们已经看到大量的商业实体空间正以惊人的

能找着＆Ｉ

Ｌ 。

＿到晚上
，

北京内城的人口密度陡降
，

大家 、 特别是年轻速度衰败下去 ，

仿佛整个城市在互联网的进攻大潮 中陷落 。 还不光是

人都往城外跑 。 那么这种情况下 ， 内城大量积存的高品质公共空间就闲三四线 、 五六线的中小城市 ， 就北京这样的超
一

线城市也有大量的商

置出来了 。
你想

，

地铁二号线高峰期都能找着座儿 ， 那内城那么多城市业空间在苟延残喘 。

“

电商
”

挤垮
“

店商
”

， 这就是硅基空间严重威

综合体 、 商业娱乐等设施里的人就 自然不会那么多 ，

就是这样
一个情胁碳基空间生存的典型案例

，

实体商业如果无法有效自 救 ，

这种威胁

况。 其实你说的这个问题
（
指国内互联网蓬勃发展

）
比较复杂

，

同
一

个可能是致命的 。
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而有的案例表明 ，
硅基的介入可能会变成

一

个改善或提升城市空间品质周 ： 这是移动互联的优越性 。 但是你说Ｗｅｂ２ ．０时代 ， 对硅基空间的

的推动力量 ，

也就是说硅基手段可能会让碳基空间变得更生动 、 更有发展是更有利的 。 人跟它的连接是无缝链接的 。 本来人跟挂基空间链接

趣 、 更迷人 。 就像我那篇文章所述 ， 我参与策展的２ ０ １ ６前海公共艺术是要通过电脑键盘 ，
要通过电脑屏幕 ， 但是现在无缝对接了 ， 随时用手

季中的某些新概念公共艺术 ， 可能会让原本寻常的碳基设施由于硅基手机或者ｉ ｐａｄ都可以上网 ， 所以实际上Ｗｅ ｂ２ ． ０对于硅基空间来说是更大

段的介入 ， 变得对人的行为有反应 、 可以跟人互动 ，

公共空间显得更有的利好 。

人情味儿 。

爬 ： 就我个人而亩 ， 以前可能会出现很多
“
宅

”
的现象 ， 我为了与

“
硅

所以我觉得未来的各种可能性都会存在 ，
就看你的应对手段是什么 。 因基空间

”
连接只能在家里 。 但现在虽然如您所说在Ｗｅｂ２ ． ０时代 ， 人

为硅基文明的崛起就是
一场颠覆性的变革 ， 就像

一场大洪水来临
一样 ，与硅基链接更紧密 。 但是同时 ， 硅基通过倍息传达的离效与智能 ， 也提

这种灾变的后果有可能对某些物种是灭顶之灾 ， 而另外
一些物种可能在升了碳基空间的体验 。

灾变之后活得更好 。

周 ： 可能 ， 但是这个比例需要研究 。 因为我们现在谈的都是定性的问

爬 ： 您说有了硅基空间之后可能商业就没有人去了 ， 但是商业空间中会题 ， 就是某
＿

种现象描述 ， 但是更多的相关现象还需要综合观察分析 。

有一些专门用于餐饮的部分 ， 这种地方反而更热闹了 。比如你发现大家坐在
一

起吃饭
，
每个人都拿出手机来看 。 其实很大程度

上就是你虽然坐在碳基空间里 ，

但是你的有效生命时间已经被硅基空间

周 ： 现在很多商业中心或者是城市综合体被迫加大餐饮的占比 ，
但是大剥夺了 。 那么这个现象怎么解释呢？ 究竟是该按看手机的时间还是跟朋

量餐饮也有问题 ， 首先餐饮的利润率没有那么高 ，

能付的场租远远比不 友聊天的时间来判断？ 这里就会出现硅碳空间的归属问题 ，

这种事的比

上化妆品 、 珠宝这类的零售业态 ，
对于商业空间的运营支撑力度在减例很难去置化它 。

弱 。 其次餐饮业对于商业空间的支撑从长远看也受到技术进步和组织创

新的挑战
，

比如已经大霣涌现的团购外卖 ，
甚至连

“

海底捞
”

这样繁复爬 ： 按照您的理论去推瀆 ， 城市会越来越式微吗？

的火锅美食都可以外卖 ， 当外卖的品质进
一

步提升后 ， 堂食的吸引力必

然下降 ， 这个趋势变化现在已经很明显了 。两 ： 你还舍不得是吗？ 这可以理解 ， 因为人类也同样曾经舍不得乡村 。

所以为什么我会把硅基定义为
一

个空间呢 ？ 是因为硅基手段的介入确实爬 ： 这一点我倒是还好 ， 因为我没在乡村长期生活过 。

让很多传统的城市内容发生了空间转移 。 比如说本来吃火锅必须在
“

海

底捞
”

这样的餐厅 ， 然后我们几个朋友约去那里 ， 打车之类的交通费用周 ： 但是基本上大多数中国人往上数三 、 四代全是来自乡村 。 我们现

加起来可能也得要两三百块 。 但是外卖送到自己家吃
一顿

，
成本也就是在对于城市的感情 ，

就像我们的祖辈曾经对即将离开的乡村那样依依

这么多钱 ， 算下来可能还更合算 、
更舒适 ，

那何必再去实体店排队呢？不舍 。 直到今天还有很多人奇怪为什么城市这个物种出现就让我们都离

所以挂碳空间之争的本质 ， 不是具体的城市行为发生在哪种空间中 ， 而开乡村了 ， 现代城市这个物种也就刚出现
一

百多年 ， 为何就能从根本上

是围绕哪种空间为核心来进行资源组织和社会组织 。 说到底 ， 城市的优颠覆了传承几千年的农耕文明与乡村生活？ 那种
“

听取蛙声
一

片
”

的美

势不在于空间承载 ， 而在于利用空间进行各种资源和社会组织 。 现在 ，

好
，
以及各种各样的乡居体验 。

城市空间这
一

传统的组织龙头地位遭到了硅基空间的挑战 。

现在清华附小那片操场在四十年前曾经是稻田 ， 我小时候在那儿看过稻

爬 ： 如果以前Ｗｅｂｌ ．Ｏ （ 基于ＰＣ的互联网 ） 时代 ， 可能对碳基空间是子 、 抓过泥鳅 。 我至今仍然怀恋那种乡野氛围 ， 但是
“

然并卵
”

， 城市

一个很强的破坏 ， 因为我只能在家里 ， 或者邊在工作的地方和硅基空间化进程不以个人的意志为转移 。 现代城市这
一

人类的小发明 ，
就这般

讲衧法格 ？ 但晷现在进入Ｗｅ ｂ２ ．０（ 基于智能手机的移动互联网 ） 时无情地把中国人祖祖辈辈居住的乡村取代 、 摧毁掉了 。 我们现在琢磨

代后 ， 其实物质空间跑虚拟空间是联动更好的 。了那么多复兴乡村的办法 ，

没有用啊 。 那些办法没有
一

条触及到了乡村
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问题的本质
——

不是说我给你好东西 ， 给你公共资源 ， 乡村就能重新活话
，
它的根基会是什么？

跃起来 ， 没有用 。 因为城市强大的效率 ，
提供了 乡村完全不能替代的东

西
——

你必须去城市 ， 因 为城市就在那里 。周 ： 其实也没有不可动摇的 。 暂时还不太可能被动摇的就是物质空间对

你的身体及心灵有足够的呵护感 。 而且是对个体的 ， 还不是对集体的 ，

同样 ， 我说在挂基文明开始崛起的时代 ，

互联 网就是新的城市 ，

而城市不是我们常说的
“

以人为本
”

。

就是曾经的乡村 ， 再恋恋不舍 ，
也必须勇敢地踏入挂基空间 ，

因为
，
它

就在那里 。就是有一个环境让你很依恋 ，

跟你身体之间产生特别密切的个体关联

度 ，

让你觉得这个领地是属于你的 ， 就是唤起你的动物性本能 ， 而不是

爬 ： 您觉得以城市比乡村而言 ，
城市是有怎样的效应让人们离开乡村？文化性 、 符号性的外在附着与叠加 。 这种直接的本能感应暂时还难以被

硅基空间的技术手段所取代 。 就是动物性的
，
通过你的感官直接感应到

周 ： 显而易见的是 ，

城市让生活的密度和质量都完全不
一样了 。 你的交的风水 、 气场等 ，

这种东西是暂时还比较难被取代的 。

往密度跟乡村是完全不能比的 ， 乡村可能走五分钟见不到
一个人

，

城市

可能走五分钟见到
一

百个人 。 这样对生活的新鲜刺激 、 给你创造的机会爬 ： 我理解的是碳基空间能让我们留恋的只是它的本质？ 跟后来的人造

概率事业的可选择性
… …

， 所有的东西都是乡村不能提供的 。物其实没有太大关系 。

你需要协作
，

这是现代文明的基本特征 。 在
“

大分工 、 大协作
”

的社会周 ： 就是回归它更原始的东西 。 就像现在去乡村 ， 是去干吗呢 ？ 可能要

环境中 ，

几乎所有的事情都只能在城市这个载体平台上完成 。 在城市里去看井台 ， 拾个稻穗什么的 ，
或者去看看鸭子在那儿游水 。 你

一

看那就

一

件举手之劳的小事 ，

放在乡村可能就完成不了 。是乡村最原始 ， 最基本的东西呀 。

爬 ： 如果跟您这个观点类比的话 ， 是不是城市一天遇到一百个人 ， 虚拟其实在文化上 ，

乡村在中国社会长期扮演
一

个社会组织枢纽的地位 ，
但

空间可能
一

天遇到五百个人 ， 也是因为这个原因所以让城市被虚拟空间这个身份对你来说就不重要了 。 你是到乡村去看家谱的吗？ 不用 ，

家谱

取代呢？也有电子版 。 你是去那里的学堂读书的吗？ 不用 ，

这对你都没用了 。

周 ： 现在就已经发生了 ， 越来越多的行为已经不需要通过城市进行组织爬 ： 因为我
一

直感觉
，
硅基空间按照您说的的确很高效 ， 但是可能永远

了 。 现在跟人约个事情 ， 有多少人选择打电话？ 有多少人选择写信？也解决不了一些问题 ， 比如人的个人化 、 情感的一些需求 。

电话就摧毀了信件 ，

邮政系统现在基本上相当于废除了信息功能 ， 除

了送快递 以外 ， 谁还写信啊？ｅ
－

ｍａ ｉ ｌ就摧毁了邮政
，

短信又摧毀了 ｅ
－

周 ： 那是因为它现在还比较初级 ， 没有什么永远不能的事情 ， 这也只是

ｍａ ｉ ｌ ， 微信又摧毁了短信 ，

这类迭代进化是自然规律
， 无法抗拒 。你个人的判断嘛 。

移动公司就很不爽 ，

原来的短信业务量 占营业收入巨大的
一

部分 ， 逢年我老举
一

个例子 ： 就是诺基亚跟苹果 ， 第
一

代 ｉｐ ｈｏｎ ｅ出来的时候什么

过节每个人都能发几百 、 上千条短信 ，

一年给移动公司创收多少钱？ 现都不是啊 ， 就连转发短信都不行 ， 不能转发短信简直要被诺基亚笑死

在呢 ， 大家都不发短信了 ，
改微信群发

，

还可以发表情 、 发图片
，

这些了 。 就是这种东西怎么能威胁到它的统治地位呢？ 结果
， 不到十年之后

你短信都发不了
，

慢慢的只能被市场淘汰 。诺基亚这家公司就没了
，
就这么快 。 所以你一定不要嘲笑技术的缺陷 ，

你知道吗 ？ 技术之所以有缺陷 ’ 那就意味着它有机会 。

爬 ： 今年罗振宇提出一个观点 ：

“

中国互联网人口红利消失 ， 发展的瓶

颈在于用户的总时间
”

。 我们将这个概念延伸一下 ， 扩展到空间总时你都能看出它的缺陷了 ， 那技术当然就更知道它该干嘛了
，

你不是觉得

间 。 您觉得如果我们的碳基空间要在整个时间之中占有
一

个立足之地的现在它的缺陷就在于体验性差吗 ， 那就增加体验性嘛
——

哪
一

部分的体



１ １７爬山虎访谈录０^
ＢＥ Ｉ Ｊ Ｉ ＮＧ ＩＶＹＴＡＬ Ｋ

验性差 ， 就补哪
一

部分 ， 重点提升这部分的体验性 。 比如你可能觉得视周 ： 比如说 ， 就像电影 《 ２ ０ １２
》 中所描绘的那样 ， 洪水

一

周以后来 ，

网膜这部分体验性差 ， 那就把视网膜这部分增得特强
；

你觉得来自皮肤这
一

周中还需不需要政府来治理 ， 政府应该做些什么？

感官的差 ， 就可以做电子皮肤 ，
对吧？

爬 ： 您认为政府应该去应对这场洪水吗？

爬 ： 硅基空间的优势就是在于其离效性和未来的可能性吗？

周 ： 就是明明知道这场洪水不是政府能够解决的天灾 ，

但是还有
一

周时

周 ： 城市现在面临的危机之
一

， 是人们对碳基空间的需求锐减 ， 其中有间
，
这段时间我们人类还活不活？ 是互相残杀 ， 自杀了事

，
或是等死？

＿

部分是经济的原因 ， 但更重要的就是因为碳基空间本身已经过剩了 。还是政府崩溃大家随便烧杀掳掠？ 政府应该怎样应对这
一

困境？

硅基空间的出现就是压倒骆驼的最后
一

根稻草 。 回顾十年前 ， 那时候中

国建城市综合体就跟疯了
一

样遍地开花 ，
开发商本来以为只要建好就能建筑学的处境跟这部电影里政府的处境是

一

样的 ， 我们不知道还有多

＿

劳永逸赚得盆满钵满 。 结果没想到 ， 网购出现了 ， 然后阿里巴巴这类久
“

洪水
”

会来 ， 不知道这场
“

洪水
”

形成没顶之灾的最后时刻 ， 但

电商平台能够火到这个程度 ， 让几乎所有人都依赖上了网购 。是知道这场硅基洪水肯定会来 ， 而且不是建筑学的碳基空间可以阻挡

得了的 。

经济形势越不好 ，

实体商业就越少人光顾 ，

它复苏的可能性就越小 。 因

为大家已经爱上网购了
一

便宜 、 便捷 、 选择性大 。 当全社会都被培养关于这种 困境有
＿

个著名的问题 ，

就是说
，
人不问假如只活三天怎么

起网购习惯之后 ， 即便经济形势好转 ，
也很难再让人回到实体商业空间办 ，

而是说假如你还能活十年 ，
你干什么 ？ 这个十年是一个很好的数

去买东西 。字 。 只活三天的话 ， 当然赶紧想干什么干什么 ，
就是说那是一种很极端

的行为 。 但十年 ， 不长不短 ， 你干什么 ？ 不能说我赶紧把存款花光 ，

花

拿我自 己来说 ， 现在实体空间同样能买到的东西我也在网上买 ， 哪怕网光大概还有九年你就得饿死。 也不能搞特别极端的 。 所以现在就是还有

上并不
一定便宜

，

是因为它方便 。 比如我有一段垃圾时间 ， 堵车什么十年 ， 生命还剩十年 ， 你怎么选择？

的
，
掏出手机来

“

咣咣
”

就开始买东西了 。 但是这些碎片的垃圾时间用

来逛实体商店就不 彳 我需要拿出
一

整块时间预算去逛商店 。 所以硅基爬 ： 您认为建筑师作为碳基空间的构建者 ， 有没有可能和硅基空间的构

空间是可以让你节约出很多生命时间的 ， 或者说用你的碎片时间置换出建者合怕 比如说参数化设计 。

了整块时间 ， 对不对？

周 ： 不 ，
参数化是比较理性化的事情 ，

参数化我觉得恰恰是一个最错误

爬 ： 您认为 ， 现在的硅碳合基的空间 ， 是人类这种智慧体能涌现出的
一 的决定 。 反而是给了碳基空间的建筑师

一个非常非常错误的错觉 ，

好像

个进化体的边界嘛 ， 还有霣多的可能性吗？觉得我们跟硅基结合了 ，
但其实并没有 。 因为参数化做的事儿恰恰是用

实体资源去做
一个本来可以用虚拟资源满足的欲望 ： 无非就是刺激人的

周 ： 我不认为这会是人类的边界。视网膜。

我最近看过一个材料
，
讲硅未必是终极的运算载体 ， 也许最后又会回到参数化的建筑空间除了刺激视网膜外 ， 我也没有想出它有任何的意义 。

用碳来做新的智能材料也未可知 。 硅只是我们 目前信息科技的基础材明明这个 问题可以解决 ， 这个空间凭什么要做成所谓参数化那样的东

料
， 未来文明体会进化到什么程度无法预言 ，

人是没有这种能力的 ，

连西？ 只是为了让眼睛得到刺激？ 那刺激眼球这件事儿 ，
在硅基空间花不

上帝都不可能预言进化 ，
因为上帝 自身也在进化。了多少钱就能轻易实现 。 但是参数化建造却需要花费十彳咅 、 百倍的投入

做出某种刺激的视觉形式 ， 那么这种刺激也只能撩人
一

眼 ， 刺激在持续

爬 ： 我们还是回到建筑学的学科本身的话题 ， 您认为建筑学的当务之急衰减
， 而且半衰期太短 。

是做什么？
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仅以视觉形式而言 ，

一

个动态的硅基造物可以在虚拟空间 中持续不断 、周 （
笑 ） ： 回去准备访谈想了半天 ，

企图质疑我这个理论的漏洞是吧 ？

无穷无尽地变化 ， 那为什么要把它建造出来成为某
一

个贫乏的固定形式

呢？ 这个问题回答不了 ，
参数化设计也就无法确立它在硅基文明时代的爬 ： 没有没有 ， 因为我对硅基与碳基的理解很有限 。 其实我跟您最开始

建造合法性 。有一个大的差异就是立场 ： 我认为移动互联网是
一个城市复兴的

一个开

端 ， 因为桂基空间给城市中的地点賦予了信息 ，
这些信息的透明化会促

爬 ： 您觉得正确的打开方式是怎样的 ？ 比如说现在很火的数据堪强的城使城市去变得更好 。

市规划 ， 让城市更智能 。

周 ： 看上去似乎是这样
，

但实际上你会发现
，

为什么还要去那个地方 ？

周 ： 这些都不是 ， 所谓的
“

智慧城市
”

在我现在看来都是短视之举 。为什么还要到那么
一

个确定的点？ 为什么还要进行物理位移？

我觉得自己对于娃基文明的认识中最核心的
一

点
，
就是用虚拟资源解决

虚拟欲望的事 ， 这是我十五六年前就已确立的思路 。爬 ： 就比方您说吃火锅这件事 ， 因为吃火锅就是一个集体行为 ， 就是我

们考虑吃火锅必须很多人聚在
一

起。

爬 ： 您在 《桂基文明挑战下的城市因应 》
一文中提到的

“

三干佳丽
”

也

是同样的虚拟欲望 。周 ： 对
，

有可能 。 但是未必就要聚集到城市的那个点上去。 只有吃饭和

开房这两件事是需要城市物理空间的 ， 已经大大地减低了过去城市空间

周 ： 对
，
后宫里还有三万六千人不知道干嘛用 的 ， 四千人你也睡不过里的那种多样性 、 复杂性 ，

过去大家吃完饭就得上街溜弯儿去 ， 所以街

来 。 过去慈禧吃饭的时候
一

百零八道菜 ，
吃五十四个 ， 看五十四个 ，

就上全是人 ， 特别夏天天气好的时候 ， 见人就聊天 ，

城市盛况 ， 那是城市

是纯粹为了看 ，

纯粹用实体资源来解决虚拟欲望的事 。 我们的城市如果到达顶点的时候 。

反思
一

下多少是在这样的窘境里？ 用实体资源来解决虚拟欲望的事 ，

比

后来首先是电视出现 ，

就把很多人困在家里了 。 广播还好 ，

你可以拿着

话匣子收音机边走边听 ，

电视就没办法了 。 然后很多东西就越来越把你

爬 ： 您觉得建筑学除了繊麵臈以外 ， 还有什么作用？困家里
，
比如网络 、 移动互联网 ，

眼看着城市是衰落下来的 。

周 ： 建筑学本来是
一

门还有点意思的学问 ， 它的学问并不光是跟视网膜找里爬 ： 现在智能手机也和您说的话匣子一样是可以随身携带的 ， 是不是这
有关系的 ， 而是和整个身体的感应有关系 ， 跟我们存在于世上的状态和

，

、 、也 ￣＾＾ ＝ 丨两个时代人和硅基空间的关系是比较类 彳以的？

方式有关系 。 这些东西者 １

５是要诉诸心灵的 ，

这些诉诸心灵的建；ｗ学至 ｙ了

扎哈这儿就灭绝了 ，
它真的就灭绝了 ，

这才是压倒骆驼的最后
一根稻

草 。 所以从她之后
，

大家全都是
“

膜术师
，，

，

全都跟视网膜较劲 。周 ： 不是 ， 它不是回到话画子
，

因为话厘子你无法进入
，

你得在物理空

间里接收它的信号
。
但智能手机能让你进入

，
能钻到手机里头去 ，

它里

爬 ： 那应该怎样去理解诉诸心灵这件事？面提供了
—

个叫做硅基空间的东西 。 话便子没提供桂基空间
，

话厘子增

强的是碳基空间的传播功能 。 这
一点

， 就是以往的技术革命 ， 增强的是

周 ： 这个星球上总是有
－

些地方让你觉得

“

Ｓｏｍｅｔｈ ｉ ｎｇ ｈａ ｐｐｅｎｅｄ
”

，？？＾
｜

ｇ
］
Ｋ

］
ａ ｜ｇ

，

让你觉得不太
一样

， 让你愉说 ， 让你没軸地感动和安慰 。 这些人工环
发明就能让更多的人聚集在＿个城市里头 。

境会让你感受崇高 、 感受深邃 、 体会各种各样的人生
， 那么这种复杂的

感觉怎么揭示出来？ 我是觉得
，

要是用
“

心灵
”

这个词儿可能都有些浅现在的人经常说着说着话就在看手机了 ， 基本上这人就从你面前消失

薄
，

其实是揭示整个人生存的
一种状态 。 举个例子 ， 高迪 。 如果你看到了

，

除了
一

个躯壳以外 。 我儿子看手机的时候基本上就再也不理我了 。

圣家堂 ， 你会觉得有
＿

些东西是让你如遭重击 、 天旋地转的 ， 就是类似

这样说不清道不明的东西 。爬 ： 那您是觉得以后硅基空间会占据人们越来越多的注意力和时间吗 ？
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周 ： 显然 ，
６圭基空间的潜能到现在连百分之

一

，

甚至可以说是万分之
一

都没发展出来 。 移动互联网才出现多长时间？ 城市已经出现多少年了？周 ： 显然是这样的 ，
就是城市即将从

一

个集体聚合物变成个人的随时改

它 （ 移动互联网 ）
是
一

个刚生下来的婴儿
，
连走路都还不会 ， 已经把

一

变的聚合物 ， 存在就是这样 ， 你可以定制 自己的城市 。

个已经发展了几干年的人类文明的上万年的成果干掉了 ， 它要再长大

点 ， 潜力能有多大 。ＷＢ ： 獅实生活中？

爬 ： 有没有可能棚为我删在的城市 ， 蜃基于以前没有挂基空间臟
周 ： 这就是我们所会面对的未来世界 ， 理论上我们在

－

个物理时空 ， 在

计出来的城市。 有没前麵藿硅基空间对它的改造 ， 它会变厢能适
－

个雜空间中 ， 但实际上我们可能分处不同的桂基空间
，

分处不同

应现代的生Ｓ？的
“

硅碳合基
”

空间中 。 咱俩走的同
＿条路看到的不

＿样的东西 ， 这多
＾

好玩啊 。 你看 ， 每天走回来的路都不
＿样 。

厢 ： 有
一定的可能性 ，

因为它要因应 。 整个生存环境发生了巨大的变

化
， 严重威胁到它 （

城市 ） 的生存了 ，
所以它

－

定会因应的 ， 它的空间
其实挂基没有空间 ，

它的空酿各种刺激■出来的幻觉 ， 是个虚构的

形态
，

包括空间组织方式等 ，

－

定会发生变化的 。空间 。 但是由于它翻挪你的碳基空间习惯 ， 所以它是为了人耐ｙ造出

来的产物 。

鼷 ： 您认为
“
城市的因应

”
， 即现在有４概念叫

“
城市里新

”

， 大概




    爬 ： 您是说人的大脑就会用三维空间去挪这些信息？

意思是很多建筑师在不同的地方对城市进行更新改造 ，
就像是很多小点


在不断地变化。

周 ： 对 。 大脑自 己构造出来的空间 。 因为没有虚拟现实空间这回事 ，
只

有你看到的刺激 ，

这些信号 。 然后你在大脑中根据以往的碳基空间的经
周 ： 微更新 、 微改造 ， 我认为这都属于垂死挣扎 。 从终极的意义上肯定＆ 仏

、

出山 八

验 ， 构造出
一

个虚构的空间而已 。

是
“

然并卵
”

， 但短期内肯定能刺激的有
一

点效果。 建筑师的想象力和

创造力能跟硅基空间比吗？ 不能 ，
完全不能 。

一个建筑师想象力强还是

一

个游戏设计师的想象力强？ 别的不说 ，
就一个纪念碑谷的游戏就秒杀

了那么多建筑师的想象力 。 这还是
一

款只有三十关的小游戏 ， 更別说大

型的游戏了 。

颼 ： 您认为缄市未来会如何发展？

厢 ： 城市未来会变成什么样子 。 可以简单的说 ，
作为一个集体的存在

物 、 大家统一认同的存在物 ，

一定会消失 。 因为现在的城市对个人是非

常不友好的 ， 他针对的是
一个最普通的 ， 最大公约数的服务空间 。

没有哪个空间是为你定制的 ， 也不是每个人都有属于自 己的空间 。 作为

动物
，
在人类社会中混的最好的状态就是拥有＿个专属空间 。 家是专属

的
，

宿舍这张床是专属的 ， 其他就没什么专属的了 。 公共空间更少有专

属的 ，

一

个市长也不能说这个城市哪
一块空间是专属于自 己的 。 只有最

顶级的权势人物才能做到这
一

点 。 那未来城市会怎么样呢？

您的意思是说会划分成很多个人的空间吗？ 对个人更友好？


